

## Presión de la ministra para votar la reforma

# El nuevo “tono” de Jara que encrespó en el Senado y enreda aún más la previsional

Un legislador opositor reclamó que a ratos la secretaría de Estado parece creer que “está en el living de su casa”.

Por Sergio Sáez y Marcelo Pinto

**S**emana compleja para la ministra del Trabajo, Jeannette Jara, quien busca que la reforma previsional se vote en general en el Senado, donde llegó en marzo, luego de 15 meses en la Cámara de Diputados.

A la secretaría de Estado se le acaba el tiempo, ya que las elecciones coparán la agenda en el segundo semestre. La ministra PC ha ido cambiando su “tono” y radicalizando su ofensiva contra las AFP, lo que ha generado reparos, incluso, en el socialismo democrático.

“Ella y el Gobierno ven que cada vez se reduce más la ventana de oportunidades para poder sacar adelante la reforma de pensiones. Y ya varios están sacando cuentas sobre los costos de que esto vuelva a fracasar”, comenta Marco Moreno (U. Central), quien expone que la ministra ha endurecido su discurso, buscando que la oposición también pague los costos de un fracaso.

### Cruces entre aliados

Jara en esta semana tuvo cruces con sus pares de gabinete y con el socialismo democrático. Ejemplos: cuando criticó a las AFP –“no puede ser que el país esté secuestrado por un grupo económico”-, la ministra del Interior, Carolina Tohá, manifestó en Radio Futuro que “todos tenemos que cuidar nuestros dichos”; cuando en Canal 13 la presidenta PS dijo que “no es el momento” de terminar con las AFPs, Jara en TVN dejó claro que la reforma “termina con las AFP”. Y además, el ministro de Hacienda mientras valora avances en el trabajo de la comisión técnica de la reforma, Jara afirma que las posiciones se han distanciado.

“Los ministros de socialismo democrático de alguna manera hubieran preferido mayor flexibilidad para negociar la reforma de pensiones. Considero que ellos han visto que Jara rigidiza su posición”, expone Moreno.

Otra tesis sostiene que las diferencias

entre Jara y el mundo del socialismo democrático obedecen a estrategias personales para diferenciarse: “La ministra Jara es comunista, la ministra Tohá es del PPD y no es cualquier figura del PPD. Ambos partidos tienen diferencias en cuanto a su mirada económica. Por eso creo que Tohá, al llamar a terreno a Jara, lo hizo para hablar a un segmento más moderado, mejorar los niveles de popularidad del Gobierno y, sobre todo, los suyos pensando en el futuro”, comenta el cientista político de la Universidad de Santiago, Rodrigo Osorio.

### Senado eléctrico

El Senado es otro de sus flancos, donde ha crecido la molestia en parlamentarios opositores. Este miércoles, en la Comisión de Trabajo, la ministra insistió en votar la idea de legislar, pero Juan Antonio Coloma –que reemplaza a Iván Moreira en la presidencia de este grupo- terminó recordándole a ella que él lidera la comisión y que resuelve, por ejemplo, los tiempos de la tramitación. Y junto al Evópoli Luciano Cruz Coke (Evópoli) insistieron que es imposible votar un proyecto que hoy es como una “cáscara” sin contenidos.

Fuera de micrófono, algunos senadores de derecha han reconocido que les ha llamado la atención el tono crecientemente “beligerante” de Jara. Y ad-



“Los ministros del SD (...) hubieran preferido mayor flexibilidad para negociar la reforma”.

Marco Moreno (U. Central).



Jeannette Jara, ministra del Trabajo.

vierten que con esa estrategia será difícil sacar del “pantano” la reforma.

“Esto no genera un clima amable. Vemos prepotencia. Actúa como si estuviera en el living de su casa”, recriminó reservadamente hoy un senador del sector.

En contraste, ven a Marcel actuando con “prudencia” y entendiendo que en esta reforma nada se saca con “tirar el mantel a cada rato”. Él mismo advierte: “A las patadas no funciona la cosa”.

Otro elemento relacionado que juega en contra de Jara es que Coloma en la presidencia de la Comisión anticipa que hará una contraparte distinta que la que hacía Iván Moreira –que hizo una pausa por razones de salud- a Jara: “Moreira era mucho más pragmático, siempre ha sido alguien de derecha, pero de una derecha pragmática. En cambio, Coloma es el opuesto en el sentido de que tiene un componente ideológico más fuerte. Recordemos que él es un gremialista, fuertemente influido por lo



“Su estrategia de increpar, agredir, radicalizar las posiciones frente a la derecha sólo serían efectivas si el Gobierno tuviera apoyo”.

Eric Latorre (U. Autónoma).

que era el modelo neoliberal”, sostiene Moreno.

Los analistas puntualizan que esta estrategia le puede costar caro a la ministra comunista. El director del Magister de Gobierno y Políticas Públicas de la Universidad Autónoma, Eric Latorre, sostiene que “la ministra Jara adopta una posición de negociación comunicacional muy arriesgada. Su estrategia de increpar, agredir y radicalizar las posiciones frente a la derecha solo serían efectivas si el Gobierno tuviera apoyo popular y una mayoría parlamentaria. Pero en el escenario donde está el gobierno, que no tiene mayoría en el parlamento para aprobar esta reforma y donde la opinión pública mayoritariamente está a favor de una capitalización más individual que colectiva, la estrategia de la ministra es arriesgada”.

El panorama se torna complejo para Jara, ya que en la Comisión de Trabajo el oficialismo es minoría. La oposición cuenta con Coloma (UDI), Luciano Cruz-Coke (Evópoli) y Rodrigo Galilea (RN). Mientras, el oficialismo tiene a Gastón Saavedra (PS) y Alejandra Sepúlveda (independiente).

“En una situación de esas características es mejor tirar el mantel, asumir la derrota, y esperar a ser oposición para insistir en la reforma que originalmente ha planteado el gobierno. Probablemente por eso, y en el marco de una gran frustración, la ministra fustiga a las AFP y a la oposición, a sabiendas del portazo que recibirá su propuesta en el Congreso”, recomienda el doctor en Ciencia Política y académico de la Universidad de Talca, Mauricio Morales